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童元方：白宫不是宫，而是“白屋” 
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“白屋”（White House）为什么译成“白宫”？我从小孩时代就有疑问。可是问谁，也不得要领。这

样译又是从谁开始的呢？   

我们中国翻译的这个名词，如果再翻回去，应该是White Palace，倒成了一部西洋电影的名字，是片

中女主角工作的饭馆了。今年美国独立日前后，我回到住了好多年的波士顿去，难免追究一下美国开国

的历史，方知道些白宫的由来。因为白宫当初的房子并不白，而是让英军烧了一次，再由烧过的砖盖

的，也许不大好看，再刷成白的，可见局面之小了，反而不如代表民意的国会山庄有气派。   

因为白宫不像个宫，民主国家的建国诸贤，也避免用这个不民主的词汇，所以“白屋”乃成美国总统府

之名了。虽然“白屋”的字眼极谦逊，“白屋”的样子也够朴素，叫惯了也可以很顺口。但我们不译为

白屋，而译为白宫，也许是大清时代的译者的心理，与美国这国家的性质及所住领袖的作风不同。   

在波士顿时，想起白宫以前的主人。前总统克林顿因在任上的白水案子与风流官司，欠了多少债，只有

写自传来偿还。这已使人一惊，后来又听说有读者道：总统的自传未免写得太长了罢！克林顿答：“因

为没有时间，只能写长的，写不了短的。”又使人一愕。   

这句看似矛盾的话，套的是另一位白宫主人杰佛逊总统的名著，乍听起来，不是也很具特色吗？但克林

顿的自传真的太厚，我没有买，反倒拿起去年买的一本富兰克林传来。书名若译成中文，应是：《第一

个美国人，富兰克林的一生及其时代》，畅销了数年的普利策入围名著。这本书一打开，可就放不下

了。里面没有白宫的历史，而有当年制宪及产生白宫主人的经过。使我看到这一部宪法产生的无比艰难

与美国开国诸贤的动人侧影。我才知道白宫之所以朴素，更重要的是才知道美国总统薪酬的微薄。   

看了这位并没有当过总统，而是以宾州首长身份在制宪会议中当主人为共和国接生的富兰克林的极端聪

明与无私奉献，连买到、看到这本书，都觉得是自己的幸运了。   

富兰克林说：人类的两种激情，是对人世有强烈影响的：一是野心，一是贪欲，换句话说，即是对权力

之爱与对金钱之爱。如将二者分而观之，是各具强大的力量，刺激人付诸行动。但如将二者合而观之，

他们在许多人的心中引起最暴烈的效应。在这样的人眼前，摆上出于“荣誉”的职位，同时也赋以“利

益”，这些人必移天动地而得之。   

富兰克林这一段话来自他对当时英国政治的观察。他认为权力与金钱的结合使英国政治陷入自毁，而英

国的自毁才使美国有存在的可能。因此，总统开始时可以支付起码的薪酬，但以后就应该停止。“因为

总有一帮人会多给统治者。”此处的议题不在乎支持行政长官金钱上的花费，而在以金钱直接介入政治



时所付的自由的代价。   

参加费城会议的人中有些以为他的看法是乌托邦的理想，人有劳动即应得报酬。但富兰克林乞求与会各

州代表对此新独立的土地能有所不同。他说：   

难道我们没有看到一位最伟大、最重要的人物吗？就是统率大军的将军，工作了八年连一份微薄的薪酬

也没有。这一位爱国者我现在不可能再加一句赞美的话来赞美他，以免把他的功绩说小了。   

    

这一位将军是独立战争的总司令，自然是华盛顿了。   

富兰克林相信将来也会有足够的好人来治理这个新成立的国家，可是布兰兹认为富兰克林说这样的话是

误把自己的过去当成了他人的未来。因为大部分参加会议的人都还年轻，既不能与富兰克林已经事业有

成才进入政坛相比，也不似华盛顿家庭丰厚可以报效国家八年而不支薪饷。这些年轻的人不见得见了利

益就忘了荣誉，可是很少有人可以完全把利益置于不顾。所以富氏这个提案也有人附议，也记录了下

来，只能视为对长者尊敬的姿态而已。   

华盛顿于1789年4月发表了著名的总统就职演说。他提到自己在任殖民地总司令的八年中放弃了金钱的

酬报，而在总统任内也必谢绝个人的薪给。   

不求酬报，其实是不合理的，也不合乎常情，华盛顿也不是矫情，因为他就职总统时，国家是债台高筑

的，是一种非常情况，身为第一任总统，无论对金钱也好，对权力也好，既不耽溺，也不留恋。在百事

艰难之际，却仍坚持以法律维持秩序，做到了富兰克林所要求的高标准，在开国的混乱当中，为美国的

未来树立了千古不灭的楷模。   

自是形成了美国总统的薪酬与他的工作简直不成比例的传统，而这个传统却是来自富兰克林的主张。这

个传统，是华盛顿开其端，而历届总统承其后，可以说精神上没有什么改变，也无以名之，只好称之为

荣誉大于薪酬。   

影响所及，不只是总统的薪给与大公司的总裁不能相比，就是一个人想从政，也是经了商、发了财以后

再说，至少不会以从政为发财的快捷方式。   

我在哈佛读博士学位时，曾经向美国政府借过一万美金交学费。利息很低且可于毕业后分十年摊还，我

毕业时银行立刻送来十年每月还款的账单，厚厚的一大叠，提醒我何时分期还款。这时我忽然见到哈佛

法学院校友会通告，法学院毕业生中有志于公职者不必自己还贷款，而由法学院校友会代还。我心想对

法学院毕业生，为什么还有公私任职的区别？原来法学院的学生中对公职有抱负的，多半都从地方法院

检察官开始，职很小而酬太低，不易还得起所欠的学费。而不任公职的同班同学，去当私人律师，偿还

学费，根本不成问题。这个入司法界做公职人员与做私家律师的报酬相差得太远而不能相比的现象，恐

怕就是华盛顿以来的传统的影响。这是我在哈佛毕业后一点偶得的见识。   

话说回来，白宫不像宫，而是白屋，简朴得到了家；而总统的可怜的薪酬，也不是薪酬，只可以说是给

公仆的小费罢，连微薄也谈不上。   

（《南方周末》2005年12月8日）  
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